
H. CONSEJO UNIVERSITARIO 
SESION EXTRAORDINARIA 
ACTA NUMERO DOSCIENTOS -
SETENTA Y OCHO. 

----En la Ciudad de Hermosillo, Sonora, siendo las diecinueve 
horas del dia tres de marzo de mil novecientos setenta y dos, 

eL 8Aui\ 01 M111 w,~a• se reunieron los integrantes del H. Consejo Universitario pa-
HARA M• oAANOEZA ra celebrar sesi6n extraordinaria en los tgrminos del articu

lo Quince de la Ley de Enseñanza Universitaria, de acuerdo -
con el citatorio correspondiente, para tratar exclusivamente 
el pliego petitorio presentado por la Asamblea Plenaria de la 
Federaci8n de Estudiantes de la Universidad de Sonora, autori 
z!ndose por parte del H. Consejo la participaci6n con voz de
los representantes de la Asamblea Plenaria de la Federaci6n -
de Estudiantes de la Universidad de sonora: Carlos Martinez -
de la Torre, por la Escuela de Ciencias Químicas; Trinidad -
Sá.nchez Leyva, por la Escuela de Derecho y Ciencias Sociales; 
Edilberto Valdez, por la Escuela de Ingenieria; José Luis Ba
rragán, por la Escuela de Economia.; .Resina García Aubry, por 
la Escuela-de Trabajo social; Guadalupe Valenzuela, por la Es 
cuela de Altos Estudios; y con la representaci6n de la Federa 
ci6n de Estudiantes, Ram6n Blas Cota Mezaº Pasando lista de= 
asistencia se comprob6 qu6rum legal, por lo que el Doctor Fe
derico Sotelo Qrtiz 2 Presidente de la Asamblea declaró abier
ta la sesi6n sometiéndose a discusi6n el primer punto: El apo 
yo absoluto para el buen fu.nci.onamiento d.e la Comisi6n Mixta7 
En uso de la palabra el Maestro Enrique Valle Flores expuso -
que no puede entender el significado "apoyo absoluto a la Co
misi6n Mixta", pero deduce que es el apoyo moral de parte del 
Consejo Universitario para que la Comisi6n realice su cometi
do y que es la elaboraci6n de un anteproyecto de Ley de Ense
ñanza Universitaria, si es eso su significado la Escuela de -
Altos Estudios da su voto aprobatorio. Sl Profesor Ernesto L6 
pez Riesgo abundando en los conceptos del Maestro Valle Flores, 
manifest6 oue siendo la Comisi6n Mixta el instrumento más efi . 
caz para lievar adelante la reforma universitaria y habiéndo= 
se creado ésta por acuerdo del H. Consejo Universitario, se -
adhiere a dar todo su apoyo en estos momentos en los que la -
Comisi6n Mixta estA en su etapa más interesante, ~l aspecto -
legislativo. El alumno Arturo Figueroa Saucedo, manifestó que 
está de acuerdo en las exposiciones de los maestros anteriores, 
interpretando, que el objetivo de la petici6n se funda en la 
falta de apoyo que ha recibido la Comisi6n buscando de entor
pecer sus acti.vidades y que él considera que la petici6n se -
re~iere a un apoyo material mismo que se ha negado sistem~ti
camente. En uso de la palabra el c.p. Alejandro M~ndez Roman
día, secretario General de la Universidad manifest6 que la Co 
misi6n Mixta ha recibido el apoyo material de parte de las-= 
autoridades competentes, puis se les ha dotado de bibliogra-
fia, oficina, secretaria y se le ha ayudado en los gastos ~e
cesarios para la visita de conferenciantes especializados que 
la orienten y ayuden en su labor. El alumno Carlos Martinez -
de la Torre en uso de la palabra dijo que aparentemente el --
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. primer punto pudiera. darse por obvio pero que en la reali
dad la Comisi6n Mixta se ha v;i.sto afectada por per-sonas -
que temen qué sus intereses se vean lesionados por el re-
sultado de su trabajo y que si efectivamente se les ha~ 
dado con papelería, oficina, secretaria, en otras solicitü 

iL,.!::E:,010::0~1
::• des efectuadas ante el Rector le han sido negadas en forma 

grosera sus peticiones, presentlmdose de ese momento un fre 
no a la Comisi6n. El Maestro Enrique Valle Flores suplic6 -
al consejo Universitario, cuyas edades un poco inferiores· 
pudieran dificultar la comprensi6n a lo que escucharon de 
parte del alumno y que no es otra cosa que el sentir de -
los j6venes de una aparente falta de apoyo en lo que ellos 
tratan. de hacer de la mejor forma posible aclarando que: -
El hecho de lo que una persona responda en un momento dado 
est¿ condicionado a diversas causas como son oportunidad, 
formalidad, confianza, justificaci6n entre otras y que a -
él le consta que si han llegado personas de reconocido pres 
tigio tanto Nacional como Internacional para intervenir en
pl~ticas de orientaci6n con la Comisi6n Mixta. El alumno -
Marcelino Barboza Flores despuis de efectuar un pequeño -
anAlisis del origen y fines que la Com.isi6n Mixta propone 
como soluci6n, lro. Que se brinde apoyo material a la Comi 
si6n Mixta. 2do. Que se publique de parte del H. Consejo= 
un apoyo moral para evitar malas interpretaciones del pú-
blico. En uso de la palabra el Maestro Valle Flores propo
ne se incluya en la proposici6n del alumno Marcelino Barbo 
za Flores el 2do. punto de las peticiones y que es el uso
de la Imprenta Universitaria para la publicaci6n de los -
trabajos de dicha Comisi6n, ampli~ndola a su vez no s6lo a 
la Imprenta, sino a todos los medios de difusi6n en las me 
didas de sus posibilidades actuales, haciendo una invita-= 
ci6n a todos los miembros de la comunidad universitaria de 
que se cuide que no se utilicen estos medios de difusi6n -
para el aprovechamiento de otros intereses ajenos a los de 
la Universidad. Sometida a votaci6n esta proposici6n fué -
aprobada por unanimidad. Pasando al 3er. punto del pliego 
petitorio que se refiere a una Auditoria a la Universidad, 
practicada por una Comisi6n nombrada por la Federaci6n de 
Estudiantas de la Universidad de Sonora. En uso de la pala
bra el C.P. Alejandro M~ndez Romandía aclar6 el significado 
de Auditoría, manifestando qae es la aplicaci6n, de acuerdo 
con las circunstancias, de determinados procedimientos q_ue 
aporten los elementos de juicio suficientes que permitan -
emitir la opini6n del Contador P'(iblico independiente sobre 
la razonabilidad de las cifras de uno o m~s Estados Finan-
cieros a una fecha determinada, que autorizar una Auditoría 
por lo tanto, daría como resultado lo que ya se tiene y que 
obra en poder de la Comisi6n de Hacienda del Consejo, que es 
el dictamen u opini6n de la firma Gossler Navarro, Ceniceros 
y Cia., por lo que considero necesario, continuó, que lo con 
veniente sería integrar un.a Comisión Mixta de alumnos y---
M.aestros que coadyuve con el Area Acad~mica, Administrativa 
y de Planeaci6n en un estudio t~cnico y científico de las -
tendencias presupuestales que sirvan como base para la ela-
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. boraci6n del anteproyecto del presupuesto para el cicio es
colar 1972-1973 de lo que si puede resultar un efectivo in
pulso al aspecto académico de 'la Universidad de sonora. El 
alumno Carlos Martinez de la Torre manifestó que el objeti
vo de la petici6n de la Asamblea Plenaria de la Federaci6n 
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• HtJo• de Estudiantes de la Universidad de Sonora es el de conocer 
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la forma en que se ha dispuesto y utilizado los recursos fi 
nancieros de la Universidad ya que considera incorrecto que 
en la Auditoria que se practica intervengan miembros del -
propio Patronato. En uso de la palabra el Maestro Valle Flo 
res manifest6 que deduce que lo que se desea es que se cam= 
bien de Auditores, el C.P. Jesús Astolfo Chavarin manifest6 
que evidentemente considera incorrecto el hecho de que un -
miembro del Patronato sea parte del despacho profesional -
que practica la Audi tor1a, faltando por lo tanto a un.a de -
las normas de Auditoría, por lo que solicita se proponga -
que sea otro el despacho que practique la Auditoria anual y 
que los resultados de la misma se hagan del conocimiento -
del público. El Maestro Valle Flores enfatiz6 que no se tra 
taba en esta ocasi6n de entrar en detalles técnicos que no
orientan a los miembros del Consejo, a menos que seAm.os to
dos enciclopedistas, que lo que se trata es de lograr la mu 
tua confianza y que para ~sto es necesario se informe peri~ 
dicamente a la comu.i""lidad universitaria y a la sociedad en= 
general de la aplicaci6n de los recursos financieros efectu~ 
dose este informe mensual. El C.P. Jes~s Astolfo Chavarin, 
aprueba la proposici6n del Maestro Valle Flores, de que se -
informe mensualmente de los movimientos contables. El alum
no Edilberto Valdez expuso que evidentemente es necesario -
el estudio del que habla el Secretario para conocer la ten
dencia presupuestal y la a.plicaci6n razonable del presupues 
to, en virtud de que existen irregu.laridades como la cons--= 
trucción de la alberca innecesaria en los terrenos adyecen
tes a la calle Reforma y en ca.mbio la Escuela de Ingenieria 
carece de suficientes laboratorios, por lo tanto deduce que 
estima falta de 16gica en la distribución del Presupuesto. 
El Profesor Rub~n Gutiérrez en uso de la palabra aclar6 que 
tiene entendido que la construcci6n de la alberca fué para. 
asegurar la propiedad del terreno. El Lic. Alfredo Topete -
abundando en los conceptos del Profesor Gutiérrez expuso que 
en Magdalena fueron revertidos los terrenos por no construir 
se en su oportunidad un campo deportivo. El Dr. Federico so= 
telo ortiz, sin pretender justificar la construcci6n de la -
al~erca expuso también que en ocasiones es necesario iniciar 
construcciones o inversiones en determinados predios con ob
,jeto de garantizar la propiedad o posesi6n de los mismos. -
El Ing. Fernando Orozco Ferreyra solicit6 permiso al H. Con= 
sejo pa:·a abandonar la. sesi5n por motivos de compromisos o..ca.
démicos adquiridos, indicando que el Ing. Alejandro Dueñas -
secreto.río de 1a Escuela tomaría su lugar, expuesta a consi
der2.cí6n esta solicitud fué aprobada por unanimidad, por lo 
que el Ing. Dueñas continu6 en la sesi6n. En uso de la pala-
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b.ra el alumno Ma.rcelino Barboza, expuso que los conceptos de 
• Auditoria y los fines de la misma han sido plenamente aclara 

dos por el Secretario por lo que no se justifica solicitar= 
un trabajo ya efectuado, o sea el dictamen está dado, por lo 
que considera conveniente poner a consideraci6n del H. Cense 

fl sA!IER aE M1• "'Jº• jo el que se integre una Comisi6n Mixta para el estudio de = 
HARA MI s114NoE::rA la tendencia presupuestal que coadyuve a Ias Areas Académica, 

Administrativa y de Planeaci6n, permitil:ndose el acceso a la 
documentaci6n necesaria a personas que tengan conocimiento -
sobre la materia, que esta Comisi6n se integre por un maes-
tro y un alumno que no estén en la Comisi.5n Mixta para el an 
teproyecto de Ley de Enserianza, y que sean designados demo-= 
cr!ticamente los alumnos por los alumnos y los maestros por 
los maestros. El Ing. Sergio Figueroa Balderas aprueba la pro 
posici6n del Consejero Marcelino Barboza, someti~ndose avo-
taci6n, lro. la proposici6n del Maestro Valle Flores secunda 
da por el Profesor Astolfo Chavarin, para intensificar la iñ 
formaci6n contable rindiendo informes mensuales de los movi~ 
mientas que efectúa el Patronato, aprobbdose esta proposi-
ci~n por unanimidad. Posteriormente se someti6 a votaci6n la 
proposici6n del alumno Barboza Flores secundada por el Ing. 
Sergio Figu.eroa, para la creaci5n de la Comisi6n Mixta del -
estudio presupuestal obteni~n.dose como resultado 33 votos a 
.favor y una abstenci6n. Pos-t;eriormente se pasó a discutir -
el 4-to. punto donde se solicitaba por acuerdo de las Plena-
rias de las siguientes Escuelas: Ciencias (tu1micas, Conta.bi-
1:i.dad y Administraci6n., Ingeniería, Derecho y Preparatoria, 
la destituci6n como Tesorero del H. Patronato, Señor Eugenio 
Hernández Bernal,. En uso de la palabra el C.P. Alejandro Mén 
dez Romandfa aclar6 que de acuerdo con el Articulo 4-0 de la
Ley de En.serrnn.za Universitaria no c)s función del Consejo Uni 
versitario resolver sobre la destituci6n de los miembros deI 
H. Patronato. El alumno Carlos Martinez de la Torre expuso, 
q:1e aunque ellos sabían q1.1e eJ_ Consejo Universitario no tie
ne facultaaes para destituir a los miembros, desean aclarar 
algunos aspectos que fundamentan esta solicitud para orientar 
a los miembros del Consejo, el señor He.rnández, con.tinu6, fué 
factor decisivo y ayud6 a la campaña antidrogas que bastante 
per;juicio ocasion6 a la Univers:idad, que el puesto del señor 
Hern!i.ndez como Presidente ?v:un.iclpal. le permite la utilizaci6n 
de la fuerza pública. para a.tacar al estudiantado. El Maestro 
Valle Flores expuso, que tal parece se pretende a.chacar a una 
sola persona y no a una situaci6n, por qué me pregunto, se -
ataca a una sola persona?. El alumno Mart1nez de la Torre a
cla.r6 que se ataca a una sol.::1 persona como al Señor Hernmdez 
porque es la única persona que habiendo intervenido en la •M

Campaéio.. Antidro0as está ligado a la Universidad, pretendien
do inclusive manejar a la organización est-udiantil como se -
deduce de la actitud asumido. por el Secretario Particular del 
Senor Hsrná:n.J.ez, Señor Báez ante el Presidente de la Sociedad 
de Alumnos de la Escuela de Derecho, Trinidad Sá.nchez Ley-va, 
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al que le propuso la Presidencia de la Federaci6n de Estu-
. diantes de la Universidad de sonora, y que en estos momen

tos se encuentra aqu1 para ratificar esta información. En 
uso de la palabra el alumno Trinidad sAnchez Leyva expuso 
que el Señor Baez no le propuso concretaniente la Presiden

EL smR oE M1• H1.10• cia de la FEUS sino que le dijo "que se iniciaba una nueva · 
>tAr◄A MI GRANol!v. etapa en la organizaci6n P.studiantil y que lo consideraba 

una persona con las cualidades necesarias y los m~ritos su 
ficientes para ser un buen lider dentro de la Universidadw. 
El Ing. Figueroa manifest6 que la declaraci6n de Trinidad -
Sruichez Leyva estaba muy vaga, que no se puede sacar nada -
en claro de sus conceptos. El Profesor L6pez Riesgo en uso 
de la palabra manifestó: Adentrarnos en esta casuJ.stica, en 
el seno del Consejo, estA fuera de nuestra misión como con
sejeros universitarios, el estar oyendo este juego de fuer
zas políticas, cuando el objetivo del Consejo es velar por 
el prestigio y autonomía de la Universidad 1 y en virtud de 
que la. Universidad es un núcleo de ideolog1as y grupos en
contrados, donde se deben aceptar ciertos choques de ideo
logía y pensamiento, no se debe caer en detalles casuisti
cos que motivan inferiorizar al Consejo. Nuestra misi6n es 
velar por el producto del pueblo de Sonora, por lo que no 
tiene sentido que penetremos en ,juicios politices. Carlos 
Martín.ez a.e la Torre expuso que estaba de e.cuerdo con la -
exposici6n del Profesor Ernesto L6pez Riesgo, aunque es -
bastante abstracto y vago en sus conceptos, que el Seiior -
Hernández lesiona la autonomía de la Universidad al usar -
la policía a sus 6rdenes para atacar a estudiantes como el 
caso del compañero Martín Valen.zuela, el que fue golpeado 
9or la policía y ectu.diantes manejados por el Señor Hern~ 
dez. Sn uso de la palabra el alumno Ram6n Blas Cota Meza 
dijo que el Señor Hornández debía. de salir de la Tesorería 
del pa·tronato porque est§. "Jineteando 11 el dinero del pue-
blo distribuyéndolo y manejando!o en los Bancos de donde es 
principal accionista. El Dr. Federico sotelo Ortiz exhor
t6 a los alumnos a que tuvieran mas cuidado en las asevera 
ciúnes que hicieren y los ,juicios que emitan sobre deman-= 
das personales que podían. comprometerlos graYemente por no 
tener los elementos de pruebe: que los respalden. El Prof. 
Ernesto Lipez Riesgo solici.ta que se trabaje cientificamen 
te en el curso de la sesi6n y (lue no sri tomen d.ecisiones = 
qu,2 no son competenc:L'-l del Consejo. El alumno R.am6n Blas 
Cota Meza insiste en que se discuta acerca de la personali 
dad riel 3eflor H~rn5.ndez y que el Consejo Universitario esr,á 
obligado a emitir m,. juicio por ser la má.xima autoridad uni 
versitaria. El M11estro Valle Flores An uso de la palabra -
expone, que siente que se est~ forzando al consejo tJniversi 
ta.ria }?ara tomar 11ecisiones que no son de su competencia -= 
que to (112-'_co l.}il': debe reconocerse es que el Consejo Univer
:;;:;_ tr,r-·i ,') sirva de tribuna y corno 6.rgano canaliz.,d.or de la so 
1 i ci tud ante 1a autoridad·· competente, aanque no molesta oir 
opiniones. ~l Lic. Alfredo Topete manifest6 que el Consejo 



• 

- 6 

• como máxima autoridad debe de buscq.r que no se pierda la 
fuerza legal de la Ley y que -por lo tanto no se debe vio
lar lo que las mismas autoridades estan obligadas a velar, 
que es el cumplimiento de la Ley Universitaria, que no -

IL SAII!!" cE Mio w1Jo• siendo el Consejo autoridad competente para destituir al 
HAl-lA M• s~•NoEu Señor Hern~dez lo único que puede hacer es comunicar di

cha solicitud al H. Patronato. El alumno Ramón Blas Cota 
Meza ma.~ifestó que hay una grave contradicci6n de la Ley,
al considerar autoridad mAxima al Consejo y restarle fa-
cultades ante otra autoridad menor como es el Patronato. 
El Lic. Ricardo Valenzui~la expuso que el Consejo es la mé. 
xlma auto~idad, porque puede intervenir en casos no pre-= 
vistos por la Ley y que es un organismo de discusi6n y de 
cisi6n como último recurso pero sin saltar los conductos
debidos. El Ing. Figueroa manifest6 que dado que no se pue 
de dar respuesta a la petici6n que se discute y que siendo 
el Consejo Universitario un organismo obligado a velar por 
que la Ley se cumpla no tiene sentido seguir discutiendo= 
esta petici6n. El alumno Alvarez secunda la proposici6n -
de que se de a conocer al H• Patronato la petici6n de la -
Asamblea Plenaria. El Prof. Ernesto L6pez Riesgo propone 
que se modifique la petici6n de destituci6n del Señor Her
n§.ndez en una forma más clara para que el H. Consejo la -
pueda turnar, sometida a votaci&n estas dos proposiciones 
se obtuvieron los siguientes resultados: 25 votos a favor 
y 2 en contra sobre la proposici6n de que se de a conocer 
la petici6n al H. Patronato. 6 votos a favor de que se -
modifique la pctici6n incluida en el cuarto punto. El -
alumno Mart1.nez de la r_r•orre expuso que la Ley actual no -
llena las necesidades a.e la Universidad porque no favorece 
la. autonom1a. El Maestro Valle Flores respondi6 que para 
eso existe le. Comisi6n Mixta para elaborar un anteproyec
t;o que reforme la Ley adecuandola a las necesidades actua 
les. No habiendo otro asunto que tratar se di6 por termi
nada J.a sesi6n, siendo las veintidós horas con treinta mi 
nutos, firmando pa:,a constancia la presente acta. -

EL PRESIDENTE 

Dr. Federico Sotelo Ortiz, F.A.C.S., F.I.C.S. 

EL SECRETARIO 

C.P. Alejandro M~ndez Romru1.diao 
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